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Владимир МЯКУШ, председатель 
Законодательного Собрания Челя-
бинской области (фракция «Единая 
Россия»):

– Мы накануне большого основопо-
лагающего праздника – Дня народного 
единства. Праздник этот сравнительно 
молодой, но российское государство 
празднует его с тем величием, которого 
достойна наша страна.

Для нашей страны единство имеет 
огромное значение. Ведь много раз в 
истории России были такие времена, ког-
да люди разных национальностей, про-
живающих на территории нашей страны, 
объединялись против врага, посягавшего 
на нашу Родину. 

«Когда мы едины – мы непобеди-
мы» – лозунг, который для всех граждан, 
проживающих в нашей стране, актуален 
всегда. Сегодня в Челябинской области 
проживает более 130 национальностей, 
и все мы живем в мире, спокойствии, 
добрососедстве, дружбе. Такая нацио-
нальная политика проводится и на уров-
не Российской Федерации, и это основа 
дальнейшего процветания и величия на-
шей страны, нашей общей Родины.

Пользуясь случаем, от души поздрав-
ляю всех жителей Челябинской области 
с этим замечательным праздником. Же-
лаю успехов, процветания, достатка и 
мира!

Публичные слушания 
По бюджету-2013

Текст законопроекта опубликован в 
газете «Южноуральская панорама» от 31 
октября 2012 года № 165 (2963), специ-
альный выпуск № 39, и размещен на сай-
тах Законодательного Собрания области 
http://www.zs74.ru и министерства фи-
нансов области http://www.minfin74.ru.

С 1 по 21 ноября 2012 года с 9 до 17 часов 
в Законодательном Собрании области будут 
работать телефоны горячей линии: 239-25-87, 
239-25-90 и автоответчик 239-87-94 (кругло-
суточно). 

Предлагаем всем желающим откликнуться, 
высказать свои мнения и предложения по за-
конопроекту.

Позвонившим просьба указывать свои дан-
ные (Ф.И.О., адрес, контактный номер телефо-
на) для обратной связи.

До 18 ноября будут приниматься пред-
ложения в проект рекомендаций публичных 
слушаний и заявки на участие в публичных 
слушаниях.

Предложения в проект рекомендаций пу-
бличных слушаний направляются в письмен-
ной форме на имя председателя Законодатель-
ного Собрания области с указанием данных 
для обратной связи (Ф.И.О., адрес, контактный 
телефон).

Заявка на участие в публичных слушаниях, 
составленная в письменной форме, направля-
ется на имя председателя Законодательного 
Собрания Челябинской области В.В. Мякуша и 
должна содержать:

для избирателей и других лиц − анкетные  �
данные (фамилию, имя, отчество, место жи-
тельства);

для представителей органов государ- �
ственной власти Российской Федерации и 
Челябинской области, органов местного са-
моуправления, организаций, общественных 
объединений − данные о принадлежности к 
указанным органам, организациям и обще-
ственным объединениям.

Ждем ваших предложений!

В канун Дня народного единства в За-
конодательном Собрании Челябинской 
области состоялся торжественный прием 
спикера областного парламента Владими-
ра Мякуша (фракция «Единая Россия»). На 
торжественное мероприятие были при-
глашены представители всех конфессий, 
народностей, проживающих на террито-
рии Южного Урала, руководители органов 
власти муниципалитетов, общественных 
организаций. Кроме того, в рамках приема 
состоялось вручение благодарственных пи-
сем Законодательного Собрания, которых 
были удостоены южноуральцы, внесшие 
немалый вклад в сохранение межнацио-
нального мира и согласия, развитие нацио-
нального языка и культуры. В общей слож-
ности было вручено 25 благодарственных 
писем.

В поздравлении лауреатов приняли уча-
стие первый заместитель председате-
ля Законодательного Собрания Юрий 

Карликанов (фракция «Единая Россия»), вице-
спикер Александр Журавлев (фракция «Единая 
Россия»), депутаты-единороссы Николай Янов, 
Петр Дементьев; Олег Нациевский (фракция 
«КПРФ»), а также председатель Общественной 
палаты Челябинской области Вячеслав Сквор-
цов и руководитель областного совета ветера-
нов Анатолий Сурков.

Торжественное мероприятие получилось 
ярким, раскрашенным всеми цветами нацио-
нального колорита Челябинской области, с пес-
нями, танцами, хороводом.

Ощущение праздника чувствовалось еще 
в фойе третьего этажа областного парламента, 
где была организована выставка поделок руч-
ной работы, а также фотографий победителей и 
лауреатов VI Международного конкурса «Золотая 
черепаха». Сама фотовыставка открылась вто-
рого ноября в областном краеведческом музее, 
но у гостей торжественного приема в Заксобра-
нии была возможность оценить удивительной 
красоты фотоснимки за сутки до официального 
открытия выставки. Всех пришедших на празд-
ничное мероприятие приветствовал фольклор-
ный ансамбль «Калинушка» из поселка Травники 
Чебаркульского района: участники коллектива 
угощали всех гостей медовухой и выпечкой.

Открывая торжественный прием, Владимир 
Мякуш зачитал письмо-обращение от прези-
дента Российской Федерации Владимира Пу-
тина, в котором глава государства поздравил 
всех южноуральцев с Днем народного един-
ства. Также в своем поздравлении жителей 
Челябинской области Владимир Владимирович 
Путин отметил, что этот праздник уходит свои-
ми корнями в глубину веков, отражая особые 
страницы национальной памяти… «Сберегая 
свои традиции и народные ценности, мы смо-
жем добиться поставленных целей», – говорит-
ся в поздравительном обращении президента 
страны к южноуральцам.

Начало. Продолжение на стр. 2

Владимир Мякуш вручает благодарственное письмо ЗСО заслуженному коллективу 
Челябинской области – народному казачьему хору города Троицка.

день нашего единства
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 Продолжение. Начало на стр.1
– Мы все прекрасно понимаем, что един-

ство всегда, во все времена, было нужно 
нашему народу, нашему государству, – обра-
тился к гостям праздника спикер региональ-
ного парламента Владимир Мякуш. – Если 
вспомнить историю российского государства, 
то всякий раз, когда случалось нашествие на 
Русь вражеских войск, наш народ объединял-
ся и всегда одерживал победу над врагом. И 
сегодня, когда мы строим новую Россию, нам 
это единство нужно как воздух, ведь для нас 
важно иметь достойное будущее нашего го-
сударства. А будущее государства – это наши 
дети. И для того чтобы сделать их счастли-
выми, мы должны сделать все, чтобы наша 
страна была богатой, процветающей. На се-
годняшний день на территории Челябинской 
области проживает более 130 народностей, 
и все мы живем дружно, умеем слушать и 
слышать друг друга, помогать, мы – единая 
дружная семья. Для нас по-прежнему ак-
туален лозунг: «Когда мы едины – мы непо-
бедимы». И вместе мы сможем сделать все, 
чтобы наша Родина была сильной, могучей, 
великой!

В этот день слова поздравления прозву-
чали от представителей разных народностей, 
общественных организаций, руководителей 
конфессий.

Гостей торжественного приема поздра-
вил настоятель Свято-Троицкого храма отец 
Игорь Шестаков, главный муфтий Уральского 
федерального округа, председатель регио-
нального духовного управления мусульман 
Челябинской и Курганской областей Ринат 
Раев, а также раввин Меир Кирш.

– Народное единство не нуждается в 
одном дне, – заметил отец Игорь, поздрав-
ляя гостей с праздником. – Оно демонстри-

руется всей жизнью великой, многонацио-
нальной России – ежедневно, ежечасно там, 
где действительно проявляются величие, 
бессмертный дух народов, которые навеки 
сплотила великая Русь. Нам не нужно от-
водить один день календаря, не нужно эту 
дату выставлять как то время, когда нам 
разрешено испытывать чувство единства и 
братства, потому что это единство не поки-
дает нас никогда.

С настоятелем Свято-Троицкого храма 
согласились Меир Кирш и главный муфтий 
Уральского федерального округа, который 
отметил, что Родину, как и родителей, чело-
век не выбирает. И если мы живем на одной 
земле, значит нас всех связала судьба. И 
каждый из нас должен ценить и уважать 
культуру и традиции других, живущих рядом 
народностей. 

В рамках торжественного мероприятия 
спикеру областного парламента был вручен 
большой многонациональный пирог, кусочек 
которого попробовал каждый желающий. 
А со сцены гостей торжества поздравили 
творческие коллективы Челябинской обла-
сти. Среди них – фольклорный ансамбль 
из Нагайбакского района, ансамбль кураи-

стов Центра внешкольной работы Метал-
лургического района, детский национальный 
ансамбль «Айгуль», студенты Челябинской 
государственной академии культуры и ис-
кусств и Челябинского института музыки, а 
также народный коллектив Челябинской об-
ласти – казачий хор города Троицка. Кстати, 
в этом году Троицкий казачий хор отмечает 
свое 25-летие. За время своего существова-
ния участники хора стали популярны среди 
жителей области, без коллектива не обхо-
дится ни одно праздничное мероприятие 
регионального уровня. Заслуги творческого 
коллектива признали и депутаты областного 
парламента. Владимир Мякуш лично вру-
чил руководителю казачьего хора Анатолию 
Ткачеву благодарственное письмо Законода-
тельного Собрания Челябинской области.

Национальные танцевальные ритмы вы-
ступавших коллективов были настолько за-
жигательными, что парламентарии не смог-
ли остаться в стороне и тоже поддержали в 
танце ансамбли.

Праздник завершился большим и друж-
ным хороводом, в котором, крепко взявшись 
за руки, танцевали представители разных на-
циональностей Челябинской области.

Заместитель председателя Законода-
тельного Собрания Челябинской области 
Семен Мительман (фракция «Единая Рос-
сия») 4 ноября принял участите в гала-
концерте областного фестиваля нацио-
нальных культур «Соцветье дружное Ура-
ла», который был посвящен празднованию 
Дня народного единства.

В фойе концертного зала им. С.Прокофьева 
гостей праздника встречали участники 
выставки – национальные культурные 

центры, которые действуют на территории Юж-
ного Урала, праздничную атмосферу создавали 
творческие народные коллективы.

В гала-концерте «Соцветье дружного Урала» 
приняли участие коллективы из разных уголков 
Челябинской области.

Поздравляя гостей и участников праздника, 
вице-спикер регионального парламента Семен 
Мительман вручил руководителю Дома дружбы 
народов Челябинской области Юлии Лапидус бла-
годарность за большой вклад в укрепление и раз-
витие национально-культурного наследия нашего 
региона, а также подарил микроволновую печь.

– Согласен со словами, что пока мы едины 
– мы непобедимы, – обратился к гостям торже-
ственного мероприятия Семен Аркадьевич. – И 
сегодня важно, что одной из национальных идей 
является то, что каждый из нас независимо от 

национальности, вероисповедания хочет, чтобы 
наша страна жила лучше, чтобы она развивалась, 
двигалась вперед. И мы гордимся, что живем в 
России, гордимся, что мы – уральцы. И этот фести-
валь народных культур доказывает, что мы живем 
вместе, мы едины. От всего сердца поздравляю 
всех с Днем народного единства, желаю мира, 
добра, радости, чтобы дом каждого был полной 
чашей.

Высоких гостей приветствовали, как и положе-
но, хлебом-солью. Концертная программа была 
красочна и многообразна и еще раз доказала, что 
такого национального колорита, как на Южном 
Урале, вряд ли где найти.

Этот праздник несет в себе особый дух, пони-
мание, что все мы хоть и разные по своей нацио-
нальной культуре, языку, традициям и обычаям, 
но у нас есть общие интересы, общие цели, а самое 
главное – у нас одна Родина. И не делится Россия, 
Южный Урал по национальному признаку. В этом 
уверены представители национальных культур-
ных центров, присутствующие на празднике.

Руководитель Азербайджанского националь-
ного культурного центра «Озан» Рафаил Кулиев 
заметил, что сегодня национальному вопросу как 
никогда уделяется большое внимание на уровне 

федерального Правительства, Президента страны. 
– И это правильно, – считает Рафаил Кулиев. 

– Ведь сила государства – в единстве его народа. 
В нашем государстве живет много разных нацио-
нальностей, и важно, чтобы интересам каждого 
народа со стороны государства уделялось достой-
ное внимание. Нам, южноуральцам, повезло: у 
нас грамотно к этому вопросу подходит областное 
правительство, да и сами люди, живущие в Че-
лябинской области, всячески стараются сберечь 
национальный покой и мир.

Стоит отметить, что в этот день праздничные 
мероприятия прошли на нескольких площадках 
города. К примеру, на Кировке, излюбленном 
месте отдыха горожан и гостей Челябинска, со-
стоялась историческая реконструкция событий 
1612 года, когда войска ополчения под пред-
водительством Козьмы Минина и Дмитрия По-
жарского штурмом взяли Китай-город, освобо-
див Москву от польских интервентов. Также со-
стоялись мастер-класс по кузнечному ремеслу, 
викторины и конкурсы для зрителей. Впервые 
в рамках праздника прошел открытый Кубок 
Челябинска по профессиональным средневеко-
вым боям, в которых приняли участие спортсме-
ны из Челябинска, Екатеринбурга и Тулы.

«соцветье дружное урала»

Семен МиТЕльМаН, заместитель пред-
седателя Законодательного Собрания Челя-
бинской области (фракция «Единая Россия»): 

– Для меня этот праздник – продолжение 
традиции празднования 7 Ноября, когда все не-
зависимо от национальности и возраста собира-
лись вместе, общались, веселились. Сегодня мы 
живем в другое время, у нас другие ценности, и 

очень важно, чтобы между народами, прожи-
вающими на территории страны, Челябинской 
области, было единство, на этом нужно делать 
акцент. И этот праздник помогает понять, что мы 
все живем в России, у нас общая Родина, общие 
задачи, общие радости, и когда мы говорим про 
национальную идею, то одной из них является 
наша единая цель – сделать жизнь лучше.

день нашего единства

Вручение председателю Законодательного 
Собрания Владимиру Мякушу  
многонационального пирога.

Зампреда ЗСО александра Журавлева увлекли  
в народном танце.

Мир и согласие в народе невозможны без 
межконфессионального  понимания.
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2 ноября Верхнеуральский рай-
он отмечал свое 86-летие. По-
здравить жителей и разделить 

с ними радость праздника приехал 
первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания Юрий 
Карликанов. Для него Верхнеураль-
ский район не просто избирательный 
округ – это его малая родина. Место, 
где он родился, рос, окончил школу. 
Сегодня Юрий Раифович поддержи-
вает родной край и участвует в его 
развитии как депутат.

– Мне приятно сегодня находиться 
в родных местах. В этом году Верхне-
уральскому району исполняется 86 
лет. Дата вроде не юбилейная, но каж-
дый год – это год рождения. Принято 
подводить итоги к этому дню. Сегодня 
этот район на подъеме. В марте вы-
брали нового главу, сформировали 
новую команду. После выборов мы 
увидели разительные перемены. 

Многое делается для жителей района: 
строятся спортивные сооружения, но-
вые газопроводы, в ближайшее вре-
мя будут введены три новые котель-
ные, которые значительно улучшат 
состояние сетей теплоснабжения в го-
роде Верхнеуральске и прилегающих 
территориях. Хочется, чтобы тот темп 
развития, который сейчас набран, был 
сохранен. Хотелось бы, чтобы те пла-
ны, которые они сегодня перед собой 
ставят, были исполнены и это дало 
новый толчок для развития, создало 
новый имидж района. Он ждет своих 
перемен, нуждается в них. Со стороны 
областной власти мы будем стараться 
помогать, содействовать. Территория 
имеет глубокие исторические корни, 
традиции, обладает большим ресурс-

ным потенциалом. Здесь есть чем за-
ниматься, есть к чему стремиться. 
Очень хочется, чтобы та работа, ко-
торая сегодня здесь проделана, была 
направлена на благо жителей района.

Прежде чем пройти в зрительный 
зал на праздничный концерт, Юрий 
Карликанов посетил выставку мест-
ных умельцев. Выставка ежегодная, 
по традиции она проводится в день 
района. В большом длинном зале были 
представлены работы как самостоя-
тельных рукодельников, так и творче-
ство муниципальных образовательных 
учреждений: учреждений дополни-
тельного образования, детских садов, 
школ. Многие экспонаты буквально по-
ражали воображение. Например, посе-
тителям были представлены плетеные 

игрушки, корзинки, которые, казалось, 
сплетены из обычной лозы. Но все на 
деле не так просто. Если приглядеть-
ся, то можно увидеть, что все изделия 
сделаны из трубочек газетной бумаги. 
А рядом стояла выставка войлочных 
игрушек, напротив них – макет крепо-
сти и действующая модель поселка с 
настоящим уличным освещением.

В своей поздравительной речи де-
путат отметил, что в этом году район-
ный бюджет впервые превысил мил-
лиард рублей, собственная доходная 
база стала увеличиваться. За прошед-
ший год бюджет получил свыше трех-
сот миллионов налогов. Но все изме-
нения и преобразования происходят 
благодаря вкладу каждого жителя 
района в его историю и развитие.

– Сегодня в зале сидит молодое 
поколение, которое своими руками 
пишет историю. Здесь находится и по-
жилое поколение, которым хочется 

выразить свое уважение и сказать 
слова благодарности за то, что они уже 
внесли свой вклад в эту историю. При-
сутствует и все активное население, 
которое также участвует в судьбе род-
ного района. Разрешите поздравить 
вас с Днем Верхнеуральского района, 
пожелать вам здоровья, добра, благо-
получия, чтобы все ваши намеченные 
планы были исполнены и только вы от 
этого все вместе выиграли.

По решению депутатов Законо-
дательного Собрания Челябинской 
области Юрий Раифович наградил 
благодарностями и премией двух 
жителей района: библиотекаря му-
ниципального учреждения культуры 
Волковской сельской Павленковской 
библиотеки Любовь Артемьеву и гла-
ву Карагайского сельского поселения 
Верхнеуральского муниципального 
района Александра Храмова.

Оксана ВЕЛИКаЯ

Перед началом праздничного концерта Юрий Карликанов 
познакомился с работами умельцев Верхнеуральского района.

Первый заместитель пред-
седателя Законодательного Со-
брания, председатель комитета 
по строительной политике Юрий 
Карликанов (фракция «Единая 
Россия») поздравил жителей 
Верхнеуральского района с Днем 
района и наградил двух жителей 
благодарностями и премиями от 
депутатов Законодательного Со-
брания Челябинской области.

верхнеуральскому  
району 86 лет

Челябинская область про-
должает активно развиваться. 
Только в столице Южного Урала за 
последние несколько месяцев до-
рожная инфраструктура заметно 
преобразилась. Строительство и 
ремонт дорог продолжают наби-
рать обороты.

В рамках реализации про-
граммы «Развитие улично-
дорожной сети» на 2012 год 

запланировано привести в порядок не 
один десяток улиц. Проспект Ленина, 
улицы Рождественского, Елькина, Куз-
нецова, Солнечная, Чичерина, Цвил-
линга, Володарского и многие другие 
к концу года будут отремонтированы 
полностью.

Подрядные работы на этих объек-
тах ведет МУП «ДРСУ», заказчик – ОГУП 
«РЕМЭКС».

Продолжаются строительные ра-
боты и на транспортных развязках 
Челябинска.

По-прежнему активно ведется стро-
ительство съездов № 2 на транспортной 
развязке по улице Братьев Кашириных, 
от Кирова до Российской, с выходом на 
улицу Труда. На транспортной развязке 
на пересечении Худякова и Универси-
тетской набережной ведутся работы 
по укладке тротуара. На транспортно-
пешеходном мосту через реку Миасс, 
в районе поселка Мелькомбинат, про-
должаются работы по устройству до-
рожного полотна на мосту, габионов и 
облицовке мрамором. Ремонтируются 
съезды путепровода через железнодо-
рожные пути Челябинск-Главный. Под-
рядчик на данных объектах – МО-16, 
заказчиком выступил, МУП «Челябме-
тротрансстрой».

За дорожной реконструкцией и 
строительством – миллиарды рублей. 

Никогда ранее столь внушительные 
суммы не тратились на эту отрасль.

Только на этот год с учетом де-
нежных средств всех бюджетов было 
запланировано чуть более 14 мил-
лиардов рублей. На начало октября 
освоено более 10 миллиардов.

Кроме того, на этот год запланиро-
ваны средства в объеме 811,6 мил-
лиона рублей на субсидии местным 
бюджетам на софинансирование со-
держания и ремонта автомобильных 
дорог общего пользования местного 
значения и на мероприятия по обеспе-
чению безопасности дорожного дви-
жения. 461 миллион рублей был зало-
жен в этом году на субсидии местным 
бюджетам на капитальный ремонт и 
ремонт дворовых территорий много-
квартирных домов, проездов к ним.

Ремонт и строительство дорог – на 
постоянном контроле областного пра-
вительства, депутатов Законодатель-
ного Собрания Челябинской области.

Южноуральские парламентарии 
регулярно заслушивают информацию 
о том, как идут работы по дорожному 
строительству в области, выезжают на 
объекты. Особое внимание уделяется 
качеству.

Первый заместитель председателя 
областного парламента, председатель 
комитета по строительной политике 
Юрий Карликанов (фракция «Единая 
Россия») заметил, что в последнее 
время темпы дорожного строитель-
ства заметно увеличились, в это на-
правление вкладываются целевые 
денежные средства, в том числе и 
на ремонт и строительство дорог в 
территориях.

– Сегодня муниципальным райо-
нам выделяются деньги для строи-
тельства муниципальных дорог, – 
прокомментировал Юрий Раифович. 
– Немалые финансовые средства на-
правляются на ремонт дорожной сети 
внутри поселения, чего не было уже 
лет 20 – 30. Порядка 2,3 миллиарда 
рублей запланировано потратить в 
ближайшее время на дорожную сеть 
муниципалитетов. Подобную дина-
мику мы планируем сохранить и в 
последующие годы. Актуальными для 
нас остаются и вопросы жилищного 
строительства. Надо заметить, что по-
сле кризиса жилищное строительство 
на подъеме. Только в этом году плани-
руется ввести порядка полутора мил-
лионов квадратных метров жилья – 

это гораздо выше, чем в предыдущем 
периоде. Только на первое сентября 
нам удалось обеспечить ввод жилья 
на 30 процентов больше, чем по про-
шлому году. В лидерах здесь Челя-
бинск. В этом году в столице Южного 
Урала планируется ввести рекордную 
для города цифру – 1 миллион 100 ты-
сяч квадратных метров жилья. Кстати, 
положительным фактором можно от-
метить то, что при дефиците жилья 
нам удалось не допустить роста цены 
за квадратный метр. На сегодняшний 
день в Челябинской области стои-
мость квадратного метра одна из низ-
ких в стране. Для сравнения: средняя 
цена одного квадратного метра жилья 
в нашем регионе порядка 27 тысяч 
рублей. А у нашего соседа Екатерин-
бурга стоимость квадратного метра 
зашкаливает за 40 тысяч рублей за 
квадратный метр.

Стоить отметить, что активно ре-
шается квартирный вопрос и на селе. 
С января по сентябрь текущего года в 
сельской местности было построено 
более 120 тысяч квадратных метров 
жилья.

Если переводить объемы жилищ-
ного строительства в денежный эк-
вивалент, то в общей сложности на 
первое сентября текущего года в жи-
лищном строительстве было освоено 
более 35 миллиардов рублей. Юрий 
Карликанов заметил: это довольно се-
рьезный темп строительства.

Понятно, что еще многое предсто-
ит сделать, отремонтировать, постро-
ить. Но объемы застройки, суммы, 
которые осваиваются на строитель-
ных объектах Южного Урала, дают 
надежду: темпы дорожного и жи-
лищного строительства снижаться не 
будут.

Ирина ЯббарОВа

строительная отрасль на Подъеме Юрий КаРлиКаНОВ, 
первый заместитель 
председателя Законо-
дательного Собрания 
Челябинской области, 
председатель комите-
та по строительной по-

литике (фракция «Единая Россия»): 
– Строительная отрасль в Челябин-

ской области в настоящий момент на-
ходится на подъеме, об этом свидетель-
ствуют и увеличивающиеся темпы, и 
объемы дорожного и жилищного строи-
тельства. 

Если говорить о дорожной сфере, то в 
этом году мы, как и в прошлом, работаем 
в рамках Дорожного фонда. В настоящий 
момент Дорожный фонд у нас составляет 
свыше девяти миллиардов рублей. А в 
целом на дорожную деятельность плани-
руется потратить свыше 14 миллиардов 
рублей. Мы надеемся, что «дорожная 
революция» в Челябинской области бу-
дет продолжаться. Потому что без транс-
портной доступности трудно говорить 
о развитии не только территории, но и 
комфортности проживания, да и вообще 
о развитии экономики. Данное направ-
ление активно поддерживается губерна-
тором Челябинской области, представи-
тельными органами региона, депутатами 
Законодательного Собрания.

Что касается жилищного сектора, то 
сегодня им осваиваются очень большие 
суммы. Темпы строительства увели-
чиваются, не уменьшается и «армия» 
строителей. На сегодняшний день в жи-
лищном строительстве занято более 55 
тысяч человек. Даже есть рост средней 
заработной платы в строительной сфе-
ре. И стоит обратить внимание на то, 
что любая стройка имеет очень сильный 
мультипликативный эффект – любое 
рабочее место в строительстве дает по-
рядка 15 дополнительных рабочих мест 
в смежных отраслях: в металлургии, ма-
шиностроении и так далее.
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Вице-спикер регионально-
го парламента, председатель 
комитета по социальной и мо-
лодежной политике, культуре 
и спорту александр Журавлев 
(фракция «Единая Россия») при-
нял участие в круглом столе 
«Роль учреждений профессио-
нального образования и базо-
вых организаций в профори-
ентационной работе», который 
состоялся в Законодательном 
Собрании Челябинской области 
30 октября.

Среди участников встречи – 
министр образования и науки 
Челябинской области Алек-

сандр Кузнецов, председатель Обще-
ственной палаты области Вячеслав 
Скворцов, а также представители Че-
лябинского института развития про-
фессионального образования, област-
ной службы занятости, руководители 
городских и районных управлений 
образования, директора школ, об-
разовательных учреждений началь-
ного и среднего профессионального 
образования, предприятий города и 
области.

Приветствуя участников круглого 
стола, Александр Журавлев отметил 
важность и актуальность обсуждае-
мого вопроса, работа в решении ко-
торого на Южном Урале всегда велась 
и ведется.

– Проблема дефицита рабочих 
кадров, инженерно-технических спе-
циалистов не новая, – обратился к 
присутствующим Александр Леони-
дович. – Работа в этом направлении 
ведется давно, и соответствующий 
опыт у нас имеется. Но здесь нужно 
еще учитывать, что время меняется и 
меняются требования, соответствен-
но должна адекватно меняться и сама 
система профобразования. И круглый 
стол в какой-то степени дает возмож-
ность понять ситуацию, оценить ее, а 
значит, и выработать определенные 
решения, которые позволят справить-
ся с имеющимися трудностями. Не 
исключена возможность конструк-
тивных предложений в части зако-
нодательных инициатив. Мы должны 
понимать, в каком направлении нуж-
но усилить работу, чтобы сдвинуть 
решение вопроса с мертвой точки.

Уже на протяжении нескольких 
лет ведутся разговоры о нехватке 
рабочих кадров на производстве, о 
перенасыщении рынка труда такими 
специалистами, как юристы, эконо-
мисты, бухгалтеры. При этом пода-
вляющее большинство новоиспечен-
ных выпускников школ предпочитают 
высшее образование начальному и 
среднему профессиональному.

А, как известно, спрос рождает 
предложение. И потребности южно-
уральцев, желающих получить подоб-
ные специальности, удовлетворяют 
огромное количество образователь-
ных учреждений. К слову, в области 
19 вузов готовят специалистов эко-
номического профиля, 18 вузов в 
своем арсенале имеют специальность 
«Менеджер», юристов выпускает 15 
высших учебных заведений, 7 вузов 
готовят психологов.

Конечно, никто не оспаривает важ-
ность гуманитарного образования, 
его пользу для интеллектуального, 
нравственного развития челове-
ка. Но на сегодняшний день реалии 
времени таковы, что стране нужны 
молодые профессионалы инженерно-

технического профиля. Во многом, по 
мнению участников круглого стола, 
такая ситуация сложилась из-за ро-
дительского стереотипа: достойное 
будущее у ребенка будет лишь в слу-
чае наличия высшего гуманитарного 
юридического или экономического 
образования. По-прежнему 60 про-
центов родителей сами выбирают 
будущую профессию своему чаду. Та-
кая позиция сформировалась еще в 
1990-е годы, когда промышленные 
предприятия страны переживали 
не самые лучшие времена, и толь-
ко те, кто сумел разглядеть «золотую 
жилу» в коммерции и юриспруден-
ции, имели приличный заработок. 
Но сейчас ситуация в стране в корне 
изменилась: предприятия не только 
стабильно работают, но и развива-
ются, переоснащаются, внедряются 
новейшие технологии. И привычный 
в былые времена образ рабочего в 
грязной спецовке уже стал пережит-
ком прошлого.

– Надо проводить экскурсии для 
директоров школ, учителей, детей на 
промышленные предприятия, надо 
показывать, объяснять, что рабо-
чие сейчас работают совершенно в 
других условиях, – уверена первый 
проректор Челябинского института 
развития профессионального обра-
зования Любовь Котовская. – Что из-
менились условия труда, изменился 

образ человека рабочей специаль-
ности. Школьники должны знать, что 
и на производстве у них могут быть 
отличные перспективы для само-
реализации, карьерного роста, по-
вышения своего профессионального 
уровня. А у нас пока происходит нао-
борот – школьник постоянно слышит 
от родителей, учителей слова: мол, 

будешь плохо учиться в школе, пой-
дешь в училище или техникум. Такое 
запугивание происходит во многом 
из-за устаревших стереотипов. Важ-
но понимать, что у каждого челове-
ка есть определенные способности, 
желания, предпочтения, а потому 
выбор профессии – это выбор буду-
щего. И это право выбора у человека 
отнимать нельзя, но наша задача – 
показать возможности, весь спектр 
профессий.

Кроме того, по словам Любовь 
Васильевны, очень важна проф-
ориентационная работа. Ведь одного 
желания недостаточно, необходимы 
определенные способности. Поэтому 
необходимо создать специальные 
профконсультационные пункты, где 
любой желающий мог бы получить 
качественную консультацию специа-

листов относительно своих профес-
сиональных качеств.

В том, что определенную нишу, 
причем не самую последнюю, в 
формировании профессиональных 
предпочтений ребят и их родителей 
должна занимать школа, уверен 
директор челябинского лицея № 97 
Вячеслав Усынин. По его мнению, 
ребенок, оканчивая школу, должен 
иметь четкие представления, какую 
именно профессию он хочет получить, 
насколько она важна для него, на-
сколько он будет востребован впо-
следствии на рынке труда.

– Понимание этого, как мне ка-
жется, и будет давать определенные 
стартовые возможности для буду-
щего наших выпускников, – считает 
Вячеслав Васильевич. – И наш ли-
цей в этом плане, понимая остроту 
проблемы, осознавая степень своей 
ответственности, сегодня создает 
такую систему, которая позволяет 
быть включенным в процесс обуче-
ния как можно большего количества 
социальных партнеров. Это система 
высшего образования, система на-
чального и среднего профессиональ-
ного образования. Глубоко убежден, 
что начальные профессиональные 
навыки должна все-таки давать 
система профессионального обра-
зования, а общеобразовательная 
школа должна погрузить ребенка в 
научно-исследовательскую работу, в 
проектную деятельность, чтобы он 
увидел весь спектр профессий, кото-
рые сегодня востребованы на рынке 
труда. И мы на сегодняшний день 
используем техническую базу наших 
партнеров, и наши выпускники к кон-
цу учебы уже имеют представления о 
своем будущем выборе, они понима-
ют, насколько значима та профессия, 
которую они выбрали, какие необ-
ходимы навыки для работы в этой 
сфере. И я согласен с мнением, что 
сегодня и руководитель общеобра-
зовательной школы должен выстра-
ивать свою работу таким образом, 
чтобы дети были нацелены не только 
на получение высшего образования, 
но и среднего специального. Такой 
подход поможет нам сформировать 
рабочую аристократию. Заинтересо-
ваны в этом должны быть и дру-
гие участники процесса, не только 
школа, но и учреждения начального 
и среднего профессионального об-
разования, в которых ребятам долж-
но быть интересно учиться, а также 
руководители промышленных пред-
приятий – будущие работодатели. И 

помочь решить проблему нам может 
в какой-то степени промышленный 
туризм, то есть посещение пред-
приятий школьниками. Если ребята 
будут видеть, что сегодня производ-
ство промышленных предприятий 
в большинстве своем высокотехно-
логичное, что условия труда совер-
шенно иные, нежели были раньше, 
они уже по-другому будут себе пред-
ставлять рабочую специальность, 
осознавать возможности.

Свое видение ситуации озвучили 
и представители производственного 
сектора. По словам многих потен-
циальных работодателей, зачастую 
на предприятие приходит неподго-
товленный человек, и доучивать, а 
зачастую и переучивать приходится 
на рабочем месте. Опять же тратятся 
определенные ресурсы, в том числе 
и материальные.

С тем, что такая проблема дей-
ствительно существует, руководите-
ли учреждений начального и средне-
го профобразования не спорят. Но 
это происходит из-за того, что тех-
ническая база училищ и техникумов 
значительно устарела и практически 
не обновляется. За последнее вре-
мя лишь чуть более 11 процентов 
учреждений профобразования пол-
ностью обновили свой технический 
парк, причем в основном за счет 
внебюджетных источников.   

В ходе почти двухчасового обсуж-
дения прозвучало немало предло-
жений по решению существующей 
проблемы дефицита специалистов 
инженерно-технического профиля. 
Все они будут в ближайшем будущем 
обобщены и включены в рекоменда-
ции круглого стола.

кто в рабочие Пойдет?

александр ЖУРаВлЕВ, заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания Челябинской области, председатель комитета по 
социальной и молодежной политике, культуре и спорту (фракция 
«Единая Россия»):

– Тема профессионального образования сложная и серьезная. Прежде 
всего здесь нужно понимать, что образовательный процесс должен быть 
качественным, чтобы молодой специалист, приходя на производство, об-
ладал необходимыми навыками, умениями. Кроме того, умел ответственно 
относиться к своей работе.

Нередко молодой человек, выпускаясь из учебного заведения профес-
сионального образования, оказывается невостребованным на рынке труда. 
А потому не случайно, что эта злободневная тема обсуждалась на заседании 
круглого стола. Мы должны иметь возможность предоставлять рабочие 
места молодым выпускникам учебных заведений профессионального об-
разования. Ведь от этого зависит наше будущее, дальнейшее производство, 
наша экономика. Ведь все хорошо понимают: будет работать экономика 
– будет работать бюджет, а будет работать бюджет – будут работать все со-
циальные гарантии, которые сегодня взяли на себя депутаты Законодатель-
ного Собрания, областное правительство. Поэтому мы уверены: молодой 
специалист должен быть защищен в законодательном плане в том числе. 
В области уже действует целый ряд проектов, направленных на поддержку 
молодых специалистов. Один из них связан с квотированием рабочих мест 
для выпускников учреждений профобразования.

Кроме того, мы открыты для других предложений, которые, возможно, 
впоследствии могут стать законопроектами, защищающими права моло-
дых специалистов.

Ирина ЯббарОВа

Как оценивают свою сферу 
деятельности сами представители 
физического и умственного труда?  

интернет-опрос
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Председатель комитета по информа-
ционной политике александр Мотовилов 
(фракция «Единая Россия») и депутат За-
конодательного Собрания Челябинской 
области Петр Дементьев (фракция «Еди-
ная Россия») провели прием граждан по 
«Скайпу».

В абсолютно новом формате провели 
депутаты прием жителей Красноар-
мейского муниципального района и 

Магнитогорского городского округа. Народ-
ным избранникам не пришлось ехать за сотни 
километров, чтобы узнать о проблемах своих 
избирателей. Оказать помощь и поддержку, 
взять проблемы на контроль они смогли пря-
мо в Челябинске. Связь с гражданами осу-
ществлялась через «Скайп». Александр Алек-
сандрович и Петр Владимирович находились 
в региональном отделении партии «Единая 
Россия». Жители двух муниципалитетов приш-
ли в свои региональные отделения партии, где 
посредством веб-камеры смогли рассказать 
о своих проблемах и получить депутатскую 

помощь. Первой выйти на связь с депута-
тами смогла жительница поселка Берегово-
го Баландинского сельского поселения Роза 
Хадиятулина. Пенсионерка проживает одна, 
получает пенсию по потере кормильца, но за-
пастись на зиму дровами самостоятельно при 
скромном бюджете ей не под силу. 3 октября 
она обращалась к депутату районного собра-
ния, в течение месяца женщине обещали по-
мочь, но на дворе уже ноябрь, а обещанной 
помощи все нет.

– Если депутат обещал решить проблему, 
значит, обещание нужно выполнять, – гово-
рит Александр Мотовилов. – Мы позвоним 
ему, поговорим, чтобы до понедельника дро-
ва у Розы Султановны были.

Вторыми к двум депутатам обратились 
жители села Биликуль Русскотеченского сель-
ского поселения супруги Дмитрий и Ольга 
Созыкины. Их семья многодетная, они растят 
троих детей. Первый вопрос был тоже связан с 
дровами на зиму. Александр Александрович и 
Петр Владимирович обещали постараться ре-
шить вопрос обеспечения семьи дровами. Но 

твердое топливо – не единственная проблема 
семьи. Дмитрий и Ольга хотели бы получить 
земельный участок на строительство дома. 
Александр Мотовилов посоветовал семье Со-
зыкиных написать заявление на имя главы 
района, передать его в администрацию райо-
на, а копию заявления выслать в обществен-
ную приемную Дмитрия Медведева на имя 
Петра Дементьева. После получения письма 
депутаты поручились взять решение земель-
ного вопроса семьи на контроль.

Всего за час онлайн-приема граждан Алек-
сандру Мотовилову и Петру Дементьеву уда-
лось принять восемь человек: троих жителей 
Красноармейского района и пятерых – Маг-
нитогорского городского округа. Проблемы, с 
которыми обращались граждане, были раз-
личные: от заготовки дров на зиму и ремонта 
крыши до отсыпки просевшей дороги и ре-
шения проблемы обманутых дольщиков. Де-
путаты высоко оценили такой метод работы, 
потому как не нужно тратить время на дорогу, 
а беседа с гражданами проходит быстро, четко 
и, самое главное, эффективно.

в режиме онлайн
Петр ДЕМЕНТьЕВ, депутат Законода-

тельного Собрания Челябинской обла-
сти (фракция «Единая Россия»):

– Для меня это первый прием, который 
позволил принять людей, находящихся за 
триста километров от Челябинска. Я считаю, 
что это революция в деле приема граждан. 
Сегодня каждый житель населенных пунктов, 
обратившись в депутатский центр, может 
вступить в диалог, например, с руководи-
телем исполнительного комитета партии, 
как сегодня с Александром Мотовиловым. 
Из восьми вопросов, я считаю, процентов 
восемьдесят будет решено положительно, 
а решение вопросов сегодня проводится в 
онлайн-режиме. Такой механизм позволяет 
не только решить проблемы в целом – и 
руководители, участвующие в таких приемах, 
могут получать информацию с мест.

александр МОТОВилОВ, председа-
тель комитета по информационной по-
литике (фракция «Единая Россия»):

– Мы сегодня первый раз провели рабо-
ту, в ходе которой депутаты и южноуральцы 
смогли пообщаться с использованием но-
вых современных технологий – по «Скайпу». 
У меня положительные впечатления. Мы 
отработали очень быстро и эффективно. В 
течение часа мы поговорили и обсудили 
вопросы с восемью заявителями; инфор-
мированность была быстрая, и решения, 
соответственно, тоже принимались быстро. 
В любой общественной приемной при лич-
ной встрече на каждую беседу уходит по 
20 – 30 минут. Сегодня у нас на разговор 
с каждым заявителем ушло 5 – 10 минут. 
Все обсуждения проходили сжато, понятно, 
информативно. Это говорит о том, что за этот 
же час мы можем приять в три раза больше 
людей. Депутаты иногда проезжают по 200 
– 300 километров, чтобы решить вопрос. 
Сегодня, используя современные информа-
ционные технологии, мы можем работать 
быстрее, мобильнее. Сейчас мы провели 
видеовстречу с избирателями. Их, конечно, 
волнуют житейские вопросы: где-то нуж-
но отсыпать дорогу к зиме, кому-то нужны 
дрова, ремонт кровли. С помощью новой 
технологии мы можем не только поговорить 
с гражданами, но и увидеть руководителей, 
которые отвечают за эти направления. Мы 
моментально обсуждаем проблемы, состав-
ляем список поручений и тут же начинаем 
их исполнять. Те заявления, которые мы 
сегодня получили от жителей Красноармей-
ского района и города Магнитогорска, уже 
сейчас начинаем быстро обрабатывать, и я 
уверен, что в течение двух недель основную 
массу из них мы уже решим. Я рад, что наше 
мероприятие прошло так организованно. У 
нас есть новые возможности общения, кото-
рые мы будем и дальше внедрять в работу 
муниципальной и государственной власти, 
в работу депутатов. Я уверен, что эффектив-
ность и количество положительных решений 
вопросов увеличатся в разы.

Как рассказал депутату 
и участникам собрания 
исполняющий обязан-

ности председателя организа-
ции «Память сердца. Дети по-
гибших защитников Отечества» 
Анатолий Начаров, самым 
главным вопросом прошедше-
го в Твери межрегионального 
съезда стал вопрос подготовки 
и продвижения законопроекта 
«Дети войны». Цель проекта 
закона – внесение поправок в 
существующие пенсионный за-
кон и закон о ветеранах. Пред-
лагается добавить к перечню 
категорий граждан, нуждаю-
щихся в социальной защите и 
льготах, категорию детей вой-
ны, чьи родители погибли на 
поле сражения. Для того чтобы 
созданный по инициативе граж-
дан законопроект приняли на 
рассмотрение, необходимо со-
брать от 100 тысяч голосов в 
поддержку на общественном 
интернет-голосовании.

Заслушав доклад Анатолия 
Александровича, Александр Жу-
равлев выступил перед собрав-
шимися с приветственным сло-
вом. В своей речи он сказал, что 
за положенные социальные льго-
ты, безусловно, нужно бороться. 
Но делать это стоит грамотно и 
всегда учитывать экономиче-
скую, социальную и политиче-
скую обстановку в стране.

– Мы с вашей организаци-
ей работаем давно и всегда 
стояли на страже интересов 
вашей категории граждан. Но 
важно понимать, что любая 
общественная организация не 
находится отдельно от той си-
туации, которая складывается 
в социальной, политической, 
экономической сфере. Здесь 
важно правильно себя впи-
сать, правильно себя подать, а 
вопросы и требования ставить 
достаточно жестко, но в то же 
время с пониманием. Ина-
че получится только шум, от 

которого не будет результата. 
Если вспомнить историю, то За-
конодательное Собрание Челя-
бинской области в 2002 и 2004 
годах выступало с инициативой 
целого ряда законопроектов, 
касающихся детей войны, чьи 
родители погибли в военные 
годы. К сожалению, эти законы 
не нашли поддержки на феде-
ральном уровне, так как требу-
ют больших финансовых затрат. 
Принимая бюджеты прошлых 
лет, мы старались учесть по-
желания организации «Память 
сердца» и включить финансиро-
вание таких мероприятий, как 
проезд к местам захоронения 
родителей, разовая материаль-
ная поддержка, оказание по-
мощи по зубопротезированию, 
оказание санаторно-курортного 
лечения. При рассмотрении 
бюджета 2013 года мы, безу-
словно, будем вносить предло-
жения о финансировании этих 
направлений. Но в отличие от 

предыдущих лет новый бюджет 
очень напряженный. Мы поста-
раемся эти вопросы учесть.

Нам нужно сотрудничать 
и быть всем месте, потому что 
одно дело, когда ты один, и со-
всем другое, когда в группе. Я 
здесь сегодня как раз для того, 
чтобы услышать о ваших про-
блемах, записать, а затем вместе 
с вами работать. Вы не забыты. 
Всегда есть возможность и про-
блемы решать, и получить под-
держку. Лично я в своем округе 
постоянно взаимодействую с 
руководителями общественных 
организаций, присутствую на со-
браниях, отвечаю на вопросы. 

Также участники встречи 
обсуждали вопросы подготовки 
празднования семидесятилетия 
Великой Победы, восстановле-
ния, сохранения и поддержки 
мемориалов, создания музеев 
и сохранения на долгие годы 
памяти об отцах и матерях, по-
гибших на войне.

никто не забыт

Оксана ВЕЛИКаЯ

я – гражданин россии!
Накануне праздника Дня народного единства по 

инициативе депутатов фракции «Единая Россия» 
Законодательного Собрания Челябинской области 
Рафката Тахаутдинова, александра Маструева и со-
трудников городской библиотеки № 2 было органи-
зовано торжественное вручение паспортов гражда-
нам РФ, достигшим 14-летнего возраста. 

Едва переступив порог читального зала библио-
теки, ребята и их родители попали в атмосферу 
праздника. Ее создавали музыка, льющаяся из 

динамиков, яркое оформление зала, аккуратные стоп-
ки паспортов. Нетрудно представить, какое волнение 
охватывало всех этих мальчишек и девчонок, которым 
предстояло получить самый главный в их жизни до-
кумент.

Сотрудники библиотеки рассказали об истории па-
спорта в России, которая начинается с XVIII столетия, ког-
да в 1721 году Петр Первый ввел обязательные паспорта 
для крестьян, временно покидающих пределы постоян-
ного жительства. К концу XIX века паспорта приобрели 
вид книжки, где указывалось происхождение, сословная 
принадлежность, вероисповедание владельца и стояла 
отметка о регистрации. После революции, в 1917 году, 
паспорта были отменены. Удостоверением личности 
признавался любой документ – от справки волостного 
исполнительного комитета до профсоюзного билета. 

27 декабря 1932 года паспорта вернули в города, по-
селки городского типа, райцентры. Военнослужащим, 
инвалидам и жителям сел паспорта не выдавались. 
Лишь в 60-е годы были введены паспорта для крестьян. 
Паспорт тогда имел вид небольшой по размеру зеленой 
книжки. С 1974 года в СССР было утверждено положение 
о паспортной системе, и он стал бессрочным.

В настоящее время паспорт является основным до-
кументом, удостоверяющим личность гражданина Рос-
сийской Федерации. Помимо поздравлений все юные 
обладатели паспортов получили подарки от депутатов 
ЗСЧО Александра Маструева и Рафката Тахаутдинова.

Во вторник прошло собрание актива Челябинской 
региональной общественной организации «Память 
сердца. Дети погибших защитников Отечества». Глав-
ной темой встречи стало подведение итогов съезда 
межрегионального союза детей защитников Отече-
ства, погибших на Великой Отечественной войне. На 
собрании присутствовал заместитель председателя 
Законодательного Собрания Челябинской области, 
председатель комитета по социальной и молодеж-
ной политике, культуре и спорту александр Журавлев 
(фракция «Единая Россия»).
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Проект нового антитабачного закона
Минздрав дОЛГО ПрЕдУПрЕЖдаЛ. ТЕПЕрЬ наЧаЛ дЕЙСТвОваТЬ

ЗАПРЕТ НА КУРЕНИЕ
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на всех рабочих местах, 
находящихся в помещении

на территориях образовательных, медицинских 
учреждений, учреждений культуры 
и физкультуры, в спортивных сооружениях

в заведениях общественного питания 

в зонах общественного отдыха 

ГДЕ МОЖНО БУДЕТ КУРИТЬ?

у себя в квартире

на улице

в подъезде жилого дома – только при 
условии письменного согласования со 
всеми собственниками жилья

43,9 млн человек
курят в России.
Это около 40%

взрослого населения

С 
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Из-за болезней, вызванных курением, 
ежегодно умирает 
400 ООО россиян
(17% всех смертей)

ПОД ДЕЙСТВИЕ ЗАКОНА ПОДПАДАЮТ:

ПРОДАЖА

только в магазинах площадью 
более 50 кв. м

продажа без открытой выкладки 
(выбор только по прейскуранту)

РЕКЛАМА И ПРОДВИЖЕНИЕ

любая реклама табачных изделий

распространение бесплатных 
образцов, скидок и купонов

спонсорство табачными компаниями 
каких-либо событий и мероприятий 

курение в фильмах и телепередачах, 
снятых после вступления закона в силу

ЦЕНЫ НА ТАБАЧНУЮ ПРОДУКЦИЮ

увеличение доли акциза в розничной цене 
сигарет до 50%

ежегодная индексация акциза на величину 
инфляции

ввод минимальных цен на сигареты

ввод системы госконтроля и регулирования 
для табачных компаний (по аналогии 
с системой ЕГАИС в водочной сфере)

61 рубль будет стоить самая дешевая пачка 
сигарет в случае принятия законопроекта в 
нынешнем виде (сегодня – 17 рублей)

НА ВСЕХ ВИДАХ ТРАНСПОРТА, В Т.Ч.:

в гостиницах 

в кафе

в ночных клубах

в поездах дальнего следования

на пассажирских судах 
дальнего плавания

на всех остановках, станциях, вокзалах, 
аэропортах и в радиусе 10 метров от них

сигареты сигары

кальяны жевательный 
табак

нюхательный 
табак

трубки

Будут полностью запрещены:

страшная статистика 

О том, что такой закон необ-
ходим, лучше любых слов 
говорят цифры. Сегодня в 

России курят почти 44 миллиона чело-
век, а это 40 процентов взрослого на-
селения. А сколько еще человек из-за 
них становятся пассивными куриль-
щиками! Из-за болезней, вызванных 
курением, ежегодно умирают 400 
тысяч (!) наших соотечественников, 
что составляет 17 процентов от всех 
смертей. И Челябинская область мало 
чем отличается от других регионов. 

Что самое страшное: дурной при-
вычке подвержены не только взрос-
лые люди, но и дети. Как сообщил 
заместитель главного врача Челя-
бинской областной наркологической 
больницы Юрий Валиев, по статистике, 
свою первую сигарету подрастающее 
поколение нашей страны пробует в 
9 – 11 лет. В 15 лет курят 30 процентов 
молодых людей. Многие беременные 
женщины не в состоянии отказаться 
от табака даже во имя здоровья свое-
го еще не родившегося малыша. По 
данным руководителя медицинских 
программ фонда «Нет алкоголизму 
и наркомании» Сергея Полятыкина, 
Россия по объемам потребления та-

бака находится на втором месте после 
многомиллиардного Китая. По другим 
данным, мы уже обошли по этому по-
казателю Поднебесную.

что Предлагается 

Чтобы спасти страну от та-
бачного плена, законо-
творцы сформулировали 

ряд предложений, которые вкупе 
должны подтолкнуть курильщиков 
к здоровому образу жизни. В част-
ности, законопроект предлагает от-
менить показное деление сигарет на 
категории «легкие», «суперлегкие» 
и так далее. Кроме того, в случае 
принятия документа продавать та-
бачные изделия в уличных киосках и 
магазинах площадью менее 50 ква-
дратных метров будет запрещено. В 
остальных торговых точках выкла-
дывать на прилавок сигареты будет 
нельзя с лета 2013 года, купить их 
можно будет, выбрав по печатному 
прейскуранту. Помимо прочего, за-
конопроект предполагает с 2014 года 
полный запрет курения в пассажир-
ском транспорте: в поездах дальнего 
следования, кораблях и самолетах, а 
также в зданиях ж/д и аэровокзалов 
и у входов в них в радиусе 10 метров. 

С 2015 года запретят курить, в том 
числе кальяны, в гостиницах, кафе и 
ночных клубах. 

Законопроектом полностью огра-
ничивается спонсорство табачными 
компаниями любых проектов в сфере 
образования, физкультуры, спорта, 
здравоохранения и культуры, а также 
запрещаются всевозможные стиму-
лирующие продажи мероприятия: 
реклама, промоакции и так далее. А 
на пачках сигарет помимо надписей 
о вреде курения появятся изображе-
ния, иллюстрирующие последствия 
этой пагубной привычки (рак легких, 
язвы на коже и так далее). Параллель-
но предлагается увеличить штрафы за 
курение в общественных местах. 

что делать с волком?

Однако не все жители обла-
сти так однозначно воспри-
няли грядущие изменения. 

На страничке ЗСО в «Фейсбуке», где 
предложили обсудить законопроект, 
споры не прекращаются по сей день. 

«Непонятно, почему в перечне 
«разрешено» подъезды (при нали-
чии согласия всех жильцов. – авт.)? 
Какая-то двусмысленность полу-
чается! Очевидно, что курильщики 
не будут собирать письменных раз-
решений от жильцов. Просто будут 
курить, кивая: мол, разрешено, и 
все. Мы столько сил положили, что-
бы отвадить курильщиков в нашем 
подъезде. Но боюсь, что после этого 
антитабачного закона они снова рас-
правят крылья», – делится опытом 
руководитель пресс-центра «КП-
Челябинск» Елена Маркова. 

«Однако запрет на курение в филь-
мах – это уже цензура. А она в любых 
фильмах однозначно неприемле-
ма», – пишет пользователь Катерина 
Шарапова. И все тут же вспоминают 

курящего Волка из «Ну, погоди!» Не-
ужели этот добрый и всеми любимый 
мультфильм запретят или будут по-
казывать в «недетское время»?

– Волк в «Ну, погоди!» – образец 
отрицательного героя, – поясняет 
Константин Захаров. – Так что то, что 
он курит, скорее антиреклама табака. 
Что же касается новых фильмов, то 
режиссерам придется учитывать тре-
бования закона, иначе их просмотр 
будет ограничен. В этом отношении 
нужен взвешенный подход. 

Были среди участников дискуссии 
и те, кто счел, что повсеместный за-
прет курения нарушает их права. Но, 
как известно, свобода одного челове-
ка заканчивается там, где он наруша-
ет свободу другого. Если из-за одного 
активного курильщика пассивными 
становятся еще пять человек, не ло-
гичнее ли будет защитить большин-
ство? Да и самого нарушителя тоже.

будет ли у курильщиков выбор
закОнОТвОрцы нашЛи СПОСОб заСТавиТЬ наСЕЛЕниЕ ОТказаТЬСя ОТ врЕднОЙ ПривыЧки 

В Госдуму поступил самый суровый в истории России антитабачный 
законопроект. Он предлагает к 2015 году полностью запретить куре-
ние в общественных местах, транспорте (и на его остановках), кафе, 
ночных клубах и гостиницах, а также ограничить продажу и запретить 
рекламу сигарет, поднять стоимость акцизов на табачные изделия. В 
общем, сделать все, чтобы любители подымить поняли, что проще 
отказаться от пагубной привычки, нежели предпринимать столько 
усилий. 
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Подготовила Оксана ВЕЛИКАЯ

Помимо депутатов Законода-
тельного Собрания в работе 
круглого стола участвовали 

депутаты Челябинской городской 
думы, эксперты системы здравоох-
ранения, члены общественных объе-
динений, которые также занимаются 
этой темой. Тема обсуждения акту-
альна не только для курящих людей, 
но и для малого и среднего бизнеса, 
которые занимаются продажей та-
бачной продукции. Достаточно боль-
шой объем продаж сигарет осущест-
вляется в ларьках и небольших па-
вильонах. По мнению председателя 
Совета Челябинского регионального 
отделения «Опора России» Алексан-
дра Калинина, малый бизнес дол-
жен оставаться в равных условиях со 
средним и крупным бизнесом. Опыт 
западных стран показывает, что если 
закон ограничит места продажи, это 
не будет способствовать сокращению 
количества курильщиков. И даже 
напротив, может привести к тому, 
что реализация табачной продукции 
уйдет в тень. Сейчас государство от 
продавцов табака получает акциз-
ные сборы, а в ситуации теневой про-
дажи оно не будет получать ничего.

Депутат Законодательного Собра-
ния Челябинской Области Констан-
тин Захаров считает, что делание 
денег на здоровье людей, на про-
даже подакцизных товаров – это 
вещь нехорошая, которая не может 
приветствоваться обществом, но 
при этом малый бизнес не должен 
страдать и оставаться в нищете из-
за запретов.

– Малому бизнесу должны быть 
предложены альтернативы, чтобы 
они могли менять вид деятельности 
и не терять при этом прибыль. Что 
касается крупного бизнеса, часто при-
водят пример, что табачные компа-
нии тратят колоссальные деньги на 
благотворительность, окупая свою 
деятельность. Но реальные потери 
экономики государства и людей не-
соизмеримо выше, чем дивиденды и 
преференции от благотворительности 
табачных компаний.

Еще одним важным аспектом в 
проблеме табакокурения, который от-
метил депутат, является факт потери 
рабочего времени, затрачиваемого на 
перекуры.

– В течение дня курящие работ-
ники наносят достаточно серьезный 
материальный ущерб, тратя рабочее 
время на перекуры. Мы специально 
проводили замеры потери рабочего 
времени. Результаты показали, что на 
такие перерывы работники затрачи-
вают до 25 процентов рабочего вре-
мени. И в этой ситуации работодателю 
выгоден запрет на курение.

Депутат Челябинской городской 
думы Евгения Глухова считает, что 
заставить бросить курить намного 
тяжелее, чем заставить вообще не 
пробовать. Поэтому важно прово-
дить профилактические беседы среди 
детей и молодежи. В обществе же 
необходимо продвигать позицию, 
что курить – это плохо. Раньше так и 
было, и количество курящих людей 
было гораздо ниже. Сегодня возраст 
первой пробы сигареты опустился до 
девяти лет, семь миллионов подрост-
ков курят в возрасте до 15 лет. Чтобы 
остановить это, необходимо, чтобы 
в обществе было четкое и строгое 
мнение, что курение – плохое и недо-
стойное занятие.

Заместитель председателя коми-
тета по информационной политике 
Сергей Кравчук поддержал Евгению 
Глухову, сказав, что достаточно боль-
шую роль в борьбе с курением долж-
но играть формирование престижно-
сти здорового образа жизни и занятий 
спортом.

– Почему дети начинают курить? 
Они хотят почувствовать себя взрос-
лыми, выделиться. Необходимо им 
показывать, что спортсмен – это реа-
лизовавший себя, достигший успе-
ха взрослый человек, а быть таким 
сегодня популярно и необходимо. 
Нужно выстраивать социальную про-
паганду не только здорового образа 
жизни, но и других положительных 
образов, которые захватывали бы 
мысли людей и двигали их в пра-
вильном направлении. Если будет 
создаваться такое неформальное 
мнение среди молодежи, то оно бу-
дет их сподвигать хотя бы задумать-
ся, прежде чем попробовать курить. 
Если в обществе модно заботиться 
о своем здоровье, то курить станет 
аморально и количество людей, 
бросивших эту пагубную привычку, 
будет увеличиваться.

Также в ходе обсуждения Констан-
тин Захаров отметил, что есть два 
фактора, способных свети на нет всю 
кампанию по борьбе с курением. На 
них нужно обратить особое внимание, 
иначе законодатели примут закон, ко-
торый просто не будет работать.

– Первое – это то, что среди ку-
рильщиков есть группы людей, кото-
рые считают, что распоряжение сво-
им здоровьем – это неотъемлемое 
право личности. Ущемление этого 
права может привести к различным 
акциям протеста. Но здесь нужно по-
нимать, что о полном запрете речи 
не идет. Ведется разговор об уве-
личении порога доступности сигарет 
и ограничении мест для курения. 
Закон, который сейчас обсуждается, 
предполагает разрешить курить, гру-
бо говоря, на улице, где ты не меша-

ешь третьим лицам. Это нужно четко 
проговаривать, чтобы остудить накал 
страстей, который возникает из-за 
посягательства на права курильщи-
ка. Сигарету у них никто не отнимает. 
Курить можно, но при определенных 
условиях.

Второе – это слабость работы 
правоохранительных систем. Помимо 
табакокурения мы сегодня имеем за-
прет на распитие спиртных напитков в 
общественных местах. Но любой жи-
тель города, выйдя вечером на улицу, 
все равно видит людей, распивающих 
алкоголь. Есть законы, которые не 
исполняются правоохранительными 
системами. Поэтому нужен механизм 
общественного контроля, который бы 
осуществлял оценку деятельности 
Министерства внутренних дел, в том 
числе и руководства. Если мы показы-

ваем, что в обществе не исполняются 
законы, значит нужно менять руково-
дителей. И эта система оценки должна 
осуществляться не по тем критериям, 
которые они сами себе придумают, 
а по критериям общественного кон-
троля.

Сегодня Россия занимает второе 
место в мире по количеству курящих 
людей, уступая лишь Китаю. Числен-
ность населения Страны восходящего 
солнца – более 1 миллиарда 300 мил-
лионов человек, в России проживает 
более 143 миллионов человек, а ко-
личество продаваемых сигарет сопо-
ставимо.

Участники круглого стола пришли к 
единому мнению, что изменения в за-
конодательной базе, направленные на 
ужесточение норм и ограничение мест 
продажи и курения, необходимы.

нормы курения нужно ужесточить

Константин ЗахаРОВ, депутат Законодательно-
го Собрания Челябинской области (фракция «Еди-
ная Россия»):

– Практически все представители бизнеса, власти, 
системы здравоохранения, общественных организаций 
сходятся в том, что такой законопроект, ограничиваю-
щий продажу сигарет и количество мест для курения, 
необходим. Этот вопрос непростой, и одними законода-
тельными мерами его не решить. Нужно, с одной сторо-
ны, принимать закон, а с другой – чтобы исполнительная 
власть, прежде всего органы внутренних дел, эффектив-
но исполняли принимаемые законы. Иначе это все будет 
напрасно. В-третьих, необходимо, чтобы общество по-
лучало из различных источников не только информацию 
о вреде, но и воспитательные посылы, которые бы пред-
лагали альтернативу, рекламировали здоровый образ 
жизни и такую нравственную точку зрения, по которой 
курение воспринималось бы как порок.

Нам нужно защищать детей, пожилых людей и тех, 
кто не курит, от табакокурения и делать все это в ком-
плексе. Тогда можно добиться того, что нация будет 
оздоравливаться. Сегодня наша страна со 143-милли-
онным населением стоит на втором месте после Китая 
с их полуторамиллиардным населением по количеству 

курящих людей. Происходит фактически геноцид нации с 
помощью курения и потребления спиртного. Мы должны 
не просто об этом говорить, а спасать людей.

Сегодня мы также обсуждали идею ввести систему 
оценки работы правоохранительных органов со стороны 
общественных организаций. Правонарушений много. 
И предложение здесь очень простое: общественные 
организации должны выставлять оценки на конкрет-
ных примерах работы правоохранительной системы. А 
губернаторы и президенты должны делать выводы об 
эффективности работы руководства органов внутренних 
дел. В случае неэффективности, систематических нере-
шенных проблем, связанных с невыполнением законов, 
менять руководителей до тех пор, пока не придет такой 
человек, который сможет заточить свою систему на то, 
чтобы законы исполнялись.

Законопослушные граждане должны чувствовать 
себя в более выгодном и привилегированном положе-
нии, чем нарушители. А пока нет этого, законодательное 
ужесточение каких-то норм неэффективно, потому что 
просто не исполняется. И в этой ситуации правонаруши-
тели оказываются в более привилегированном положе-
нии, чем те, кто должен эти правонарушения терпеть 
и страдать от действий людей, которые нарушают закон.

Это хорошо, что вы курите. Каждому муж-
чине нужно какое-нибудь занятие. И так уж в 
Лондоне слишком много бездельников.

Оскар УаЙЛЬД

Начинаешь курить, чтобы доказать, что ты 
мужчина. Потом пытаешься бросить курить, 
чтобы доказать, что ты мужчина.

Жорж СИМЕНОН

Если вы думаете, что никотин не влияет на 
голос женщины, попробуйте стряхнуть пепел 
на ковер.

Жан рИШар 

Курение позволяет верить, что ты что-то 
делаешь, когда ты ничего не делаешь.

ралф ЭМЕрСОН

Теперь столько пишут о вреде курения, что 
я твердо решил бросить читать.

Джозеф КаТТЕН

Я видела многих мужчин, обративших 
свое золото в дым, но вы первый, кто 
обратил дым в золото. (Сказано Уолтеру 
Рали, который привез табак из Америки в 
Англию.)

Елизавета I 

Нет ничего легче, чем бросить курить, – я 
уже тридцать раз бросал. 

МарК ТВЕН

Нечто бестелесное, нечистое, едкое и во-
нючее стало для людей удовольствием и даже 
необходимостью жизни.

 Кристоф ГУФЕЛаНД

Курение ослабляет силу мысли и делает не-
ясным ее выражение.

Лев ТОЛСТОЙ

Вред курения очевиден. От курения ту-
пеешь. Оно несовместимо с творческой ра-
ботой.

Иоганн-Вольфганг ГЕТЕ

Даже самое легкое курево способно дове-
сти легкие до тяжких последствий.

Владимир бИраШЕВИЧ

Табак, от которого я отказался уже несколь-
ко лет, по моему убеждению, вместе с алко-
голем есть самый опасный враг умственной 
деятельности.

александр ДЮМа

Табак усыпляет горе, но и неизбежно осла-
бляет энергию.

Оноре де баЛЬЗаК

Курение помогает людям, боящимся попра-
виться: они умирают худыми... От рака легких.

александр ИВаНОВ

известные люди о курении

Константин Захаров, Вадим Воробей и  Сергей Кравчук обсуждают предлагаемые антитабачные меры

Депутаты Законодательного Собрания Челябинской области Кон-
стантин Захаров (фракция «Единая Россия»), Сергей Кравчук (фракция 
«Единая Россия») и руководитель партийного проекта «Народный 
контроль» Вадим Воробей приняли участие в круглом столе «Ужесто-
чение норм курения», который прошел в пресс-центре региональной 
редакции газеты «аргументы и факты». Участники круглого стола 
говорили о проекте закона «Об охране здоровья населения от воз-
действия окружающего табачного дыма и последствий употребления 
табака», внесенном на рассмотрение в Государственную Думу Прави-
тельством РФ.
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Первые упоминания о пещерах в тех 
местах относятся ко второй половине 
XVIII века. Академик И.И. Лепехин во 

время академической комплексной экспедиции 
на Урале 1768 – 1771 годов осмотрел и описал 
нескольких пещер, в том числе одну, располо-
женную на территории современного Каслин-
ского района. В своем труде Лепехин отмечает: 
«При деревне Калпаково славится въ горахъ 
пещера, но она никакого вниманiя не заслужи-
ваетъ, и более походитъ на расщелину горы, 
нежели на подземное жилище. Оная расщелина 
въ длину имеетъ около 15 саженъ, шириною 
въ одну, а вышиною сажени въ три. Въ самомъ 
заду сего ущелья видно въ гору отверстiе, куда 
за теснотою онаго пролезть не можно».

Академик пишет о Зотинской пещере, распо-
ложенной на левом берегу реки Багаряк, между 
селами Зотино и Колпаково. То есть Лепехин не 
просто посетил данную пещеру, но и осмотрел, 
описал и выполнил основные ее замеры. А зна-
чит, он и стал первооткрывателем пещеры.

иЗ иСТОРии иССлЕДОВаНий

В 1949 году отряд Южно-Уральской архео-
логической экспедиции (нач. К.В. Саль-
ников), организованной УрГУ совместно 

с Челябинским областным музеем, провел про-
верку старых сведений о памятниках по рекам 
Синара, Караболка и Багаряк, в Буринском и 
Багарякском районах Челябинской области.

Отрядом было открыто 19 новых подземных 
объектов, в том числе обследована одна пеще-
ра, видимо Зотинская. В пещере археологиче-
ских материалов обнаружено не было.

В 1960-е годы разведывательным отрядом 
Института истории и археологии УНЦ АН СССР 
был обследован участок реки Багаряк от д. Бо-
евка до устья реки с целью поиска наскальной 
живописи (писаниц).

Ничего подобного обнаружено не было, но в 
отчете экспедиции был представлен краткий си-
туационный план пещеры Зотинской, над кото-
рой на горе находится городище, датированное 
сарматским временем.

В 1974 году палеонтологическим отрядом 
(рук. археолог В.Т. Петрин) Уральской археологи-
ческой экспедиции (нач. В.Ф. Генинг) совместно 
с группой Института экологии растений и живот-
ных УНЦ АН СССР было осмотрено несколько из-
вестных пещерных объектов в долине Багаряка. 
Для проведения раскопок были выбраны два 
карстовых объекта – гроты Зотинский I и Кол-
паковский. Среди находок оказались костные 
останки млекопитающих голоценовой и плей-
стоценовой эпох, человеческие кости (в гротах 
находились погребения), фрагменты керамиче-
ских сосудов раннего железного века, костяные 
наконечники стрел, предметы из яшмы…

ТайНый ВыхОД К ОБъЕКТУ

В 1995 году Челябинский спе-
леоархеологический отряд (рук. В.И. 
Юрин) бегло осмотрел часть береговых 

скальных обнажений реки Багаряк на участке 
от Зотино до Колпаково с целью поиска и вы-
явления имеющихся на данном участке подзем-
ных полостей. В ходе первичного обследования 
было выявлено и кратко описано пять новых 
пещерных объектов.

Особое внимание было обращено на нали-
чие трех погребенных ходов-продолжений в 
Зотинской пещере. Данный факт говорит о том, 
что она имеет продолжение еще на несколько 
десятков метров. Несмотря на то что, видимо, 
Зотинская пещера подтапливается весной, в по-
ловодье, в рыхлых ее отложениях должны быть 

следы пребывания людей разных исторических 
эпох.

Один очень интересный и редкий карсто-
вый подземный объект был зафиксирован на 
верхней площадке скалы Веськова гора (Весёк, 
Веськовка), прямо на территории укрепленного 
поселения (городища) Весёк. В 1953 году архео-
лог К.В. Сальников датировал городище ранним 
железным веком.

А объект представляет собой естественный 
вертикальный колодец – второй вертикальный 
погребенный вход в пещеру Зотинскую. Воз-
можно, данный колодец в древности использо-
вался людьми как тайный проход из «крепости» 
к реке, а в более позднее время – как яма для 
хранения продуктов. К настоящему времени 
проход закрылся и представляет собой только 
яму-колодец глубиной около четырех метров.

ПОДЗЕМНыЕ СЕКРЕТы БЕРЕГОВ

Впрочем, исчерпывающего поиска и об-
следования пещер, даже долины реки 
Багаряк, а тем более других мест райо-

на, до сих пор не проведено.

По расчетам специалистов, только на Ба-
гаряке имеется не менее 30 – 50 подземных 
полостей, которые необходимо выявить, кар-
тировать и в дальнейшем обследовать соот-
ветствующими методами. Гроты и пещеры в 
ходе их изучения должны раскрыть свои ар-
хеологические и палеонтологические тайны. В 
ходе дальнейших раскопок Колпаковского грота 
должны быть обнаружены материалы палеоли-
тической эпохи. При проведении комплексных 
раскопок в естественном колодце (территория 
городища Весёк) обязательно будут обнаруже-
ны интересные археологические материалы. И 
возможно, удастся соединить колодец с одним 
из горизонтальных погребенных ходов пещеры 
Зотинской и удлинить ее на 25 – 30 метров.

Если это удастся, данная пещера станет сквоз-
ной и проходимой для человека, а также будет 
очень привлекательным объектом для тури-
стов. Кроме того, академик Лепехин указывает, 
что в долине Багаряка, возможно, сохранились 
искусственные подземные полости – рудные 
выработки раннего железного века. 

Берега рек Каслинского района еще хранят 
свои подземные секреты…

на речных обрывах багаряка
На данный момент во всем Каслин-

ском районе зафиксировано 29 пещер и 
гротов карстового и псевдокарстового 
происхождения. Подавляющее их боль-
шинство расположено в скалистых бере-
гах трех рек.


